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現代は、文明に根本的に新しい二つの創造力の到来をしめす。一つは科学、他は民主的共和制。ゆえに第三の力として、
この新時代の精神と事実とに適応する性格と形式を持つ詩が必要である。　　　　　ホイットマン「草の葉」より（K）

　今年度の当初予算で計画していた、指名型プロポーザルコンペ（イメージ図、

文書提案と実績で設計者を選定）が、公募型コンペ〔市民参加の手法とプロポー

ザル的要素を加えたコンペ〕に変わることになりました。

　そのきっかけは、2002年２月、群馬県東村で行われた村立「新富弘美術館」

（花の詩画集で親しまれている星野富弘さんの所蔵館）の国際設計競技です。

世界54カ国、総計1,211件の応募があり、その最終審査日には、人口3300人余の

村に、内外から400人が押し寄せ、村民が見守る中で、ヨコミゾマコト氏の「泡」

をイメージした作品が選出されました。

　施工業者は、2003年9月１日、「施工者選定住民参加型施工提案競技」

（請負工事費と施工技術を総合的に評価）により決定。最終審査にも住民との

意見交換会を実施し、最低入札制限価格10億１千万円余に対して、11億9千万円、

工期は本年9月末で契約されました。インターネットでの情報提供、審査過程

の完全公開、行事等での村民協力が相乗効果を生み、世界中が開館を期待する

中で、建設が始まっています。

コメント：豊橋の美術博物館建設計画が、市民参加で進む方向に転換した英断

を歓迎。市民がこうした課題に取り組むプロセスを通して、市民力を高め、開

かれたまちづくりが進むことを期待しています。　   

市民館は市内全域に配置されたが・・
　昭和42年、中央公民館としての位置づけで生活家庭館、昭和49年以

降、地区市民館23、校区市民館49の計73館が整備されて30年余、建て

替えの時期を迎えています。また、各館に専門職としての社会教育主

事を配置していないため、協働をさらに進めるには、公民館本来の役

割を推進する専任・専門主事の常駐が必要となります。

家庭館で取り組む社会教育
　家庭館で子育てを楽しんできたグループが20年目を迎えました。

この10年、行政の子育て支援は、保育園から始まり、ようやく地域・

家庭子育て支援へと進んできました。子育て期にこそ、社会教育のス

タートを！と、実践・参加を通して確信を持っています。

　命、環境、心と体の育ち、子どもの育つ権利、親の育てる権利と義

務などのテーマで、もっともっと家庭館を中心に、社会教育が取り組

まれることを願っています。

身近かな校区市民館こそ乳幼児の利用を
　子連れの親たちが、予約なしで、ゆっくり弁当を広げて過ごせる公

共の場所のない現実は、この20年変わっていません。乳幼児が市民館

を使うと、やかましい、畳が傷む、危ないからとの理由で、利用の制

限・制約されることがあります。子どもの安全への第一責任者は親で

あることを徹底した上で、もっともっと開放されることを望みます。

市民館をまちづくりセンターに
　各校区市民館の運営委員会が、主事や委員を公募し、会議を公開し

ているでしょうか。子ども好きな主事さんは、高齢者、障がい者をは

じめ、誰にも優しいことは、多くの市民館で立証済みです。市民館で

まちづくりを進めるためにも、改めて原点に立つ「社会教育」を！

　　　　　

● 住基カード、交付進まず
  平成15年8月25日より12月末までの住基カード交付枚

数計149枚。カードは不調でも｢住基コード｣（11桁の個

人番号）が昨夏から付番されている現実は何ら変わるこ

とはありません。

● 「公的個人認証」サービス始まる
　住基カードを使ってネット上で、行政文書を申請する

際必要な本人確認の「電子証明書」を発行するサービス

が１月29日に始まりました。住基カードに電子証明書を

書き込んでもらうためには、まず市役所へ出向き、文書

で申請します。県の指定機関と住基ネットワークが連動・

確認して発行となります。その費用は、県手数料条例に

より、3月までは無料、4月からは500円。3年間有効。自

宅のパソコンで行政手続きをするには、自前のカード読

み取り機(1万円前後)が必要となります。パスポートの

申請には戸籍謄抄本が必要で、やっぱり市役所へとなり

ます。莫大な投資による電子政府が私たちの生活の利便

と直結せず、個人情報の漏洩についての心配は今も残さ

れており、｢住基ネット｣全国一斉稼働も足ふみ状態が続

いています。

協働進む  

美術館建設 コンペ方式変わる
住基ネット

・文化施設建設には、計画段階から市民が参加する。

・市民館の館長を公募し、「赤ちゃんから市民」のまちづくりを進める。

・市は、市民が関心を持つよう広報を工夫し、意見を集める努力をする。

美術博物館整備事業費(競技設計)173万8千円 全額減額補正

最新情報

(1)「民主主義をわがものとし、平和主義を身についた

　　習性とする迄にわれわれ自身を訓練する」

(2)「豊かな教養を身につけ、文化の香り高い人格を作る」

(3)「郷土に産業を興し、郷土の政治を立て直し、郷土の　

　　生活を豊かにする｣

　　　（1946年 文部省寺中社会教育課長「公民館の建設」より）

　　これに照らしてみますと、㈪は市民館文化祭など

　　で活発です。㈰はまだまだです。総代会や議会の

　　課題にも共通します。㈫についてはＮPOを初め　　　

　　とする、協働のまちづくりの課題が見えてきます。

公民館の原点に立つ社会教育
～その２～ 

● イラク派兵を巡る

   憲法問題と暮らし
　平和憲法の下で、戦禍で悲し

む子どもたちを国内外で生み出

さぬために、平和のまちづくり

としての「社会教育」が今必要

です。まちの議事堂である公民館・

市民館の本来の役割を求めて、

とよはし市民会議は、行政・市

民間の「協働」推進にこれから

も努めます。　　　　

公民館とは・・・先の敗戦の反省から

とよはし市民会議の提案



ゼロウエイストに向けての課題  ～その(1)～　　

　産業廃棄物処理施設が林立し、環境問題が山積する豊橋南部。環境文化都市をめざす豊橋市の、

避けて通れぬ課題があります。平成11年までは愛知県が、施設の許認可・監督を行っていました。

産廃施設へ県が立ち入り検査した記録は、県に保存されています。豊橋市が中核市になってから、

早くも5年。住民の声が直接、市の環境部に届き、問題がよく見えるようになってきました。ゼロ

ウエイストに向けて、とよはし市民会議は現場重視の取り組みを続けています。

　自然界の微生物を生かし、生ごみを家庭で

一次処理する実験を、市内１５ヶ所で取り組

んでいます。床材（籾殻、米ぬか、落ち葉、

土）を入れた衣装ケースに、生ごみを投入す

る処理方法。安価、においが出ない、3ヶ月

間継続投入可というすぐれものです。

太陽光で生ごみ処理

おさそい
　2月8日(日)13～15時　東細谷町内

二次処理と、床材作り。野菜の試食と

海の環境トーク付き。参加希望の方ご

連絡下さい。資料代500円、ケース希

望者1000円  （TEL48-1203 ）

海からのＳＯＳ

おこたえします。

　 ～ピンクの屋根の南栄ふれあいセンター～

TEL&FAX：0532-４８-１２０３　

ｍａｉｌ：watanabe@toyohashi-noriko.net
ＵＲＬ：http://www.toyohashi-noriko.net/

とよはし市民会議事務所内（渡辺則子）
〒441-8108　豊橋市町畑町森田38-72

とよはし市民会議は、皆さんと行政をつなぐ市民活動を応援し、共に生き活きまちづくりを進めます。　　『て～ぶる』12号　040201

　渡  辺  則  子（無党派）
　とよはし市民会議　代表
　所属委員会：福祉教育委員会
　中心市街地活性化調査特別委員会　

ご相談いつでもどうぞ 

おこたえします。

１.南大清水の道路問題

　さっそく現地へ。そこは計画道路の拡張途中で、確かに南進時、広い歩道が突然なくなり、

その角の凸凹で、足をすくわれそうになりました。GS店では、ブロック塀（防火上必要）の

一部を見透し良くするなどの工夫がされています。この道路を担当する県東三河建設事務所

で回答を以下のようにいただきました。

　　　　　　　回答｢県では東赤沢植田線において引き続き歩道予定地の

　　　　　　　        地権者との交渉を行い歩道整備を進めております。｣

２.中央図書館のコピー機　　

　図書館で確かめました。カラーコピーができる新しい機械が入り、精度が高まった分、時

間がかかる。コピー機を2台にする計画は現在ないが、利用者からも増やしてほしいとの声は

届いているとのことです。（コピー代：カラー80円・50円　黒：10円）

３.神社の建設費用負担金
　　

　あくまでこれは校区の問題で、直接市は口を挟めませんが、市民の声が届いたことを、広

報課より該当校区へ伝えていただきました。神社の耐震対応を巡って、改築や建設などに取

り組む例は他にもあります。アンケートをとり、そこで出た意見をまとめて、回覧した町内

もあります。

　また信仰の自由を理由に、お祭りなどへの寄付を辞退すると、町内会脱会とみなされ、ご

みを出せなくなるのではないかと、心配された方もありました。こういうご相談の度に、｢憲

法でしっかり守られていること｣を、きちんと学習し、生活に活かすことがいかに必要かと思

います。自分の身に降りかからない限り、｢人権｣など、その重要性に気づかないのが、私た

ちの日常生活ですから。

なぜ豊橋駅前に時計はないの？

　駅前の2階デッキには時計があるのに、大通りから

駅を見上げるあたりには時計がない。待ち合わせにも、

遠くなった電車乗り場への時間調整にも、すぐ目に入

るところに時計があれば便利なのに・・と、買い物客

の声。時計の設置は都心活性課、管理は道路維持課の

担当です。時計は駅のシンボルとなるだけでなく、人

が足をとめる｢ひろば｣を作るための、ひとつのアイデ

アになるのではないでしょうか。
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　市は、環境保全推進会議の設置計画

や、環境NPOの支援を進めると明言し

ています。そこで今まで以上に、市民

が取り組む学習会・見学会などに参加

すること、現地からの調査報告を歓迎

し、活用することを求めていきます。

土壌、水質、大気、ガス、におい・・

など、法律で決められている規制値や

検査項目を、環境と健康の視点から見

直し、必要に応じて、本市独自の上乗

せ基準を提案していきます。

メ モ

　　　　　　　　　　　 ｢速度が遅い。枚数が多いと気が引ける。郷土史の

資料を求めて、県内の図書館を利用する機会が多いが、よそでは複数の機械

があり、速い。｣と事務所へ訪ねてこられた方へ。

海からのＳＯＳ

　　　　　　　　　　　　　｢金額を示された寄付願いが回覧で回ってきて困

惑している。反対の声を出し難い。市からの指導を。｣と、匿名のお手紙の方

　　　　　　　　　　　　南高校とスーパーの間の歩道が途中で切れ、GS店

の敷地の前へとはみ出る所が危ない。この道は、徒歩の高齢者、自転車の高

校生などの往来が激しい。とても心配だが・・・とのお手紙。

　自然に親しむ暮らしを取り戻さない限り、環境は

守れません。誰もが気軽に海を楽しむ行事や、海と

ふれあう機会がもっともっと必要です。

　豊橋のこうした負の財産を、一日も早く公開することです。

現状回復のために必要な法律・対策費・時間について、全市

民の問題として早急に検討する必要があります。新たな産廃

等の施設計画に対して、市は住民と協働して、ともに「環境

を最優先する」と宣言することです。

　BSEや鳥インフルエンザのニュース、ホルモン剤、防腐剤を投与された動物を食べると、私たち

の体に蓄積されるなど、心配な事ばかりです。魚に現れた環境問題からたった数10年で、大量生

産・消費の矛盾がここまで来ました。とよはし市民会議は、海の環境問題を学ぶこと、毎日の生

活からごみを出さない暮らし方を提案し、その中で見えてくることを活動につなげます。

とよはし市民会議の提案

市の環境計画・対策と現実とのギャップ海・山・川の豊かな豊橋の自然環境を守るには

一旦汚染された大地の修復には、費用も時間も莫大とか

私たちにできるこ

まちかどひとこと

前回の｢てーぶる｣を新聞折込し
たあとで、市民会議事務所にい
ただいた皆さんの声から


